

Povos Indígenas no Brasil

Fonte Quercus Class.: 09
 Data 20/03/88 Pg.: 46



Internacional

Los ecologistas españoles promueven una campaña internacional en favor de la Amazonia

Los representantes de sesenta y dos organizaciones ecologistas y de otros colectivos sociales de toda España se reunieron el pasado mes de octubre en San Lorenzo de El Escorial (Madrid) con motivo de celebrarse los Primeros Encuentros Estatales sobre la Amazonia. En el curso de esta reunión, convocada por la Comisión Pro-Amazonia España y por la Asociación Ecologista de Defensa de la Naturaleza (AEDENAT-FOE), se definieron las líneas maestras que van a marcar la actividad de los distintos grupos que trabajan en defensa del bosque tropical y de las comunidades indígenas que habitan en la selva. También se acordó impulsar una campaña internacional en favor de la Amazonia y crear una red urgente que dé respuesta a los problemas que afectan al ecosistema selvático.

Los participantes en los Encuentros, entre los que se encontraba el presidente del Grupo de Trabajo sobre la Amazonia de la Oficina Europea para el Medio Ambiente (BEE), el holandés Wouter J. Veening, acordaron emprender una campaña internacional cuya primera actividad será organizar una jornada de denuncia sobre la situación que atraviesa la Amazonia coincidiendo con el aniversario de la muerte de Chico Mendes, el dirigente ecologista y sindical que fue asesinado por pistoleros a sueldo de los terratenientes brasileños el 22 de diciembre de 1988 a causa de su labor en defensa del bosque tropical amazónico.

En el documento elaborado al final de los Encuentros, y que fue suscrito por todos los representantes de las distintas organizaciones

que asistieron a la reunión, se detallan los objetivos a cumplir en la campaña conjunta. En primer lugar, exigir una moratoria de tres años para todos aquellos proyectos de explotación de la selva que impliquen la deforestación de vastos territorios amazónicos. Esta medida estaría acompañada de una paralización del pago de la deuda interna, así como de sus intereses, para todos los países afectados y durante el tiempo que dure la moratoria.

En segundo lugar, denunciar el uso de carbón vegetal en la industria siderúrgica dentro del proyecto Grande Carajás. En este sentido, la participación financiera de la CE debe estar supeditada a la protección del medio ambiente y el respeto a las comunidades indígenas. En tercer lugar, manifestar

la oposición de los asistentes al fraccionamiento y a la invasión del territorio Yanomami. Los participantes en los encuentros acordaron prestar una atención especial a la situación que atraviesa el pueblo Yanomami e impulsar campañas concretas de denuncia.

En cuarto lugar, los asistentes decidieron que era necesario destacar la responsabilidad de los países del mundo desarrollado y, en concreto, de las grandes potencias, en el proceso de destrucción de la Amazonia. Las empresas multinacionales que operan en la zona deben someterse al control de las organizaciones internacionales de defensa de la naturaleza. Por último, se insistió en la necesidad de apoyar todos los proyectos de desarrollo sostenible que surjan en territorio amazónico.

Grupo de Trabajo sobre la Amazonia

El pasado 5 de octubre, dos semanas antes de que se celebraran los Encuentros de El Escorial, tuvo lugar una reunión en Bruselas de la Oficina Europea para el Medio Ambiente (BEE) en la que se acordó crear un Grupo de Trabajo para la Amazonia y adoptar el lema «Amazonia: ahora o nunca» propuesta por la Comisión española. Fue precisamente en el curso de esta reunión cuando fue elegido presidente del Grupo de Trabajo el holandés Wouter J. Veening, mientras que el cargo de vicepresidente recayó sobre el español José Santamarta, presidente a su vez de la Comisión Pro-Amazonia España.

Así mismo, se elaboró un programa de trabajo en el que se contemplan varias medidas a adoptar, entre ellas, respaldar los proyectos de desarrollo sostenido que se acometen en la zona, en consonancia siempre con las culturas indígenas, demarcar los territorios indios y las reservas extractivas, oponerse al procesado de mineral de hierro con carbón vegetal en Grande Carajás y presionar para que no se construya la carretera BR-364 a través del estado brasileño de Acre y del vecino Perú, con el propósito de unir la Amazonia con la costa del Pacífico.

Dirección de contacto:
 Comisión Pro-Amazonia España
 C/ Campomanes, 13
 28013 Madrid

El WWF solicita a la CE que establezca un fondo económico para el bosque tropical

El World Wide Fund for Nature (WWF) ha pedido a la CE que financie la creación de un Fondo para los Bosques Tropicales que esté dotado con 500 millones de ecus (unos 65.500 millones de pesetas) con destino a la conservación y el desarrollo sostenido de los bosques en los países tropicales. Esta petición se hizo pública el pasado mes de septiembre durante la presentación en Estrasburgo de un informe realizado a petición del WWF por el Instituto para una Política Medioambiental Europea, que dirige David Baldock. Entre las medidas contenidas en dicha propuesta figuran las siguientes:

- Reestructuración del comercio en la CE de maderas tropicales mediante la imposición de cuotas basadas en la producción sostenible de madera.
- Desarrollo de una silvicultura «blanda» que permita la regeneración de los bosques en los países productores de madera tropical.
- Participación más activa de la CE en la Organización Internacional de Productores de Madera Tropical y en el Plan de Acción para los Bosques Tropicales.
- Destinar mayores recursos económicos del Fondo Europeo para el Desarrollo (EDF) para proyectos en países tropicales.

Según el WWF, existen muchas convincentes razones que hacen necesaria y urgente una intervención inmediata en este sentido de los países europeos. La CE representa la más importante fuente mundial de fondos de ayuda para el desarrollo. Por otra parte, Europa utiliza una tercera parte de toda la madera tropical que se comercializa internacionalmente y controla muchas concesiones madereras en los países tropicales.

Europa por sí sola no puede salvar los bosques tropicales pero si adopta las medidas apuntadas puede dar un paso importante en este sentido y, sobre todo, servir de modelo a otros países consumidores de madera, como Japón o Estados Unidos, para que adopten cambios en sus relaciones con los países productores de madera tropical. (WWF News, nº 61, septiembre-octubre 1989).



Vista aérea de la selva amazónica brasileña.